

CASTAÑEDA DELGADO, Paulino: *Los Memoriales del Padre Silva sobre la predicación pacífica y los repartimientos*. Madrid. Consejo Superior de Investigaciones Científicas Instituto "Gonzalo Fernández de Oviedo", 1983. 402 págs.

El Instituto "Gonzalo Fernández de Oviedo" del Consejo Superior de Investigaciones Científicas ha editado esta obra dentro de su Programa de Investigación "Idea y testimonio de España sobre el Nuevo Mundo" (Conmemoración Científica del Medio Milenario del Descubrimiento de América), que dirige el doctor Don Juan Pérez de Tudela y Bueso.

El Padre Paulino Castañeda Delgado se propone presentar tres memoriales que el franciscano Fray Juan de Silva envió a los reyes de España sobre graves problemas indianos, en los años 1613 y 1617—18. Felipe III "con particular cuidado los vio todos y los leyó con deseo de acudir al remedio". El Consejo los examinó y ordenó imprimirlos. Se publicaron en 1621 y los tres fueron muy citados en su época, pero en nuestros días eran hasta ahora prácticamente desconocidos. Es que los ejemplares que quedaron de la edición de 1621 son rarísimos y casi inaccesibles para la mayoría de los historiadores. Es por esto que el autor consigna que "Era, pues, necesario que vieran de nuevo la luz".

El libro se divide en tres partes. La primera: "La predicación pacífica" y la segunda: "Ética y repartimiento" componen un estudio previo del autor que abarca algo más de la mitad de las páginas del total que componen la obra. La tercera parte está dedicada a la transcripción de los tres Memoriales.

Ya en el siglo XVI, estos temas fueron debatidos frecuentemen-

te, buscando caminos intermedios para opiniones —a veces— muy contrarias. Estos son los tópicos que plantea el Padre Silva y es por ello que el autor ha creído conveniente hacer una exposición amplia del problema y presentar las opiniones de Fray Juan en el marco de esas corrientes doctrinarias.

En la primera parte expone la opinión de los teólogos metropolitanos, de los misioneros de Indias y la de la Corona ante el problema de la evangelización. Resalta que la Corona reconoció siempre la bondad del sistema apostólico y los inconvenientes de la penetración armada, aunque nunca dejó de reconocer la realidad indiana teniendo como propósito primordial el evangelizar a los indios.

En cuanto a la posición de los teólogos metropolitanos y los misioneros de Indias estudia por separado a los partidarios de la evangelización pura, a los que preferían la participación activa de los conquistadores o la conquista previa y los que buscaron una posición intermedia. Así desfilan Vitoria, Domingo de Soto, Ginés de Spúlveda, Alonso de Veracruz, Francisco de Córdoba, Las Casas, Toribio de Benavente, Acosta, entre muchos otros.

La Segunda parte interesa mucho a los efectos de los Memoriales ya que Silva dedica el segundo y gran parte del tercero al tema de los repartimientos. Aquí describe el proceso histórico tanto en el Perú como en Nueva España siguiendo, fundamentalmente, la correspondencia de los Virreyes. En un apartado se refiere al juicio moral de la época, relatando el pensamiento de los hombres de iglesia bajo el punto de vista ético acerca de los repartimientos, por separado en lo relativo a Nueva España y al Perú. Concluye con la situación planteada en los primeros decenios del siglo XVII y el estado de los repartimientos durante los años posteriores.

En la Tercera parte están transcritos los tres Memoriales. Los dos primeros han sido tomados de un volumen firmado por Silva en Madrid el 13 de julio de 1613 que contenía dos Memoriales. El tercero está extraído del tomo titulado "Advertencias importantes acerca del buen gobierno y administración de las Indias así en lo espiritual como en lo temporal" publicado en 1621 por orden del Consejo y que contiene los tres Memoriales.

En general tratan de los métodos y prácticas ya en uso o que podían ser adoptadas en próximas exploraciones, conquistas y evangelización. El primero: "Del modo y forma de predicar el Santo Evangelio a los indios, que nunca escucharon acerca de Cristo" afirma que el único camino de evangelizar es el adoptado por Cris-

to y los apóstoles, los demás medios son inicuos: no sólo el de la conquista previa, sino también el de hacerse acompañar por escolta de soldados. El segundo "Que contiene dos advertencias importantes tocantes a la ley del repartimiento y servicio personal" trata de los repartimientos de indios a los que considera contrarios al derecho natural y divino. El último "En que se satisface a las dudas e inconvenientes que cerca desto se han ofrecido y pueden ofrecer" expone la donación pontificia como justo título de España a las Indias, resuelve las dudas y objeciones que se le habían presentado, y vuelve a insistir en el método apostólico y a condenar los abusos de las mitas.

La obra incluye una amplia bibliografía sobre el tema, centrada fundamentalmente en Méjico y Perú, y completísimas citas de pie de página.

Paulino Castañeda Delgado realiza una contribución valiosa a los polémicos temas del siglo XVI acerca de la predicación pacífica y de los repartimientos de indios. El estudio previo a los Memoriales del Padre Silva clarifica y sistematiza con rigor el problema y las corrientes doctrinales de la época.

Alicia Virginia Gabbi